

L'accident vasculaire cérébral et la médecine traditionnelle Chinoise

TEXTE ET PHOTOS • DR. ODILE MARMIER • www.acuvet.ch

L'accident vasculaire cérébral (AVC) est une maladie due à une mauvaise circulation sanguine dans le cerveau. Soit un vaisseau se bouche (embolie), soit il y a saignement. Dans les deux cas, une partie du cerveau n'est plus irriguée donc plus nourrie. Cela se passe quand il y a une pression sanguine trop élevée, quand les vaisseaux sont fragilisés (par exemple lors de tumeur), ou encore lorsqu'un petit caillot vient boucher l'artère (embolie). Par rapport à l'homme, ces lésions laissent, en général, beaucoup moins de séquelles. Elles passent alors souvent inaperçues.

Un AVC se manifeste de façon subite, souvent sans signes annonciateurs. Les symptômes sont très variés, suivant où la lésion a eu lieu : en général ce sont des symptômes unilatéraux, le chien peut tenir sa tête de travers, tourner en rond, être désorienté, ou avoir envie de marcher continuellement, sans arriver à s'arrêter. Il peut être angoissé, devenir agressif. Ce sont les symptômes les plus courants et tous les degrés d'intensité sont possibles. En médecine conventionnelle, on essaie d'améliorer la circulation sanguine au niveau du cerveau et éliminer l'œdème qui se forme en réaction à la lésion.

En Médecine Traditionnelle Chinoise (MTC) le diagnostic est posé selon ce que l'on peut observer chez le patient. Lors de l'AVC, on parle en MTC de Vent, de Glaires, de Chaleur ou de Stagnation ou plus souvent, une combinaison de deux ou plusieurs de ces diagnostics. Le Vent a une manifestation subite et présente éventuellement des tremblements, des raideurs ou une déviation (tête de travers). Les Glaires se manifestent sous forme d'œdème dans le cerveau ce qui se voit sur la langue, qui devient chargée, le Feu sous forme d'agitation, d'angoisse ou par le côté agressif. La Stagnation indique souvent une hémorragie cérébrale, cela se voit également sur la langue qui montre des taches violacées.

Pour traiter cette maladie selon les principes de la MTC on va alors : calmer le Vent, éliminer les Glaires ou la Chaleur, et/ou lever la Stagnation. Le premier geste à accomplir est de traiter en acupuncture, cela permet de lever rapidement les barrages. Souvent à la fin de la séance, on voit déjà un début de récupération, qui se poursuit les jours suivants. Ensuite pour accélérer la guérison et éviter une récurrence, des herbes chinoises sont données. Suivant le diagnostic chinois posé, celles-ci vont avoir un effet calmant, relaxant, ou améliorent la circulation sanguine du cerveau, soit en fluidifiant soit en réduisant la pression. Tout cela se passe dans la phase aiguë de la maladie.

Une fois la crise passée, il est important d'améliorer le terrain pour éviter les récurrences. Les croquettes ont une énergie Chaude et Humide et ne vont donc pas être une nourriture adéquate pour un chien ayant vécu un AVC. On va choisir des aliments aidant à éliminer les Glaires (qui ne sont que de l'Humidité condensée), à calmer le Vent, à lever les Stagnations et à rafraîchir. Il arrive souvent que lors d'un changement d'alimentation, les selles soient enrobées de glaires. J'ai même eu le cas d'une

chienne qui a fait une selle formée uniquement de glaires, ensuite elle n'a fait plus que des selles normales. En général après quelques jours tout se normalise.

Pour illustrer toute cette théorie j'aimerais vous parler de Spoti. C'est un chien de chasse de 14 ans, que je suis déjà depuis quelques années pour des problèmes de boiteries intermittentes. Un soir, il commence par être très agité puis rapidement n'arrive plus à se tenir debout. Je reçois Spoti qui essaie continuellement de se lever sans y parvenir. Si on le met debout il est courbé sur la droite et retombe sur son côté gauche. Après la séance d'acupuncture, il est nettement plus calme, il n'arrive toujours pas à se lever, mais tient debout, droit et arrive à marcher. Pendant le reste de la nuit il est encore un peu agité. Le lendemain, il arrive à se lever de lui-même, un peu groggy et le surlendemain, il a retrouvé son état normal et fait sa ballade d'une heure sans problème. Pour consolider ce résultat, il reçoit des herbes chinoises et un plan d'alimentation adéquat. Une année plus tard il refait un AVC qui sera traité de manière similaire. Il en fera un deux ans plus tard, après une amélioration momentanée, son état s'aggrave de nouveau et Spoti sera euthanasié dans sa 18^{ème} année. Jusqu'à son départ, Spoti a eu une excellente qualité de vie avec une à deux heures de ballade par jour.



Littérature

- Atlas und Lehrbuch der Kleintierneurologie; André JAGGY; 2007; Ed: Schlütersche
- The Practice of Chinese Medicine; Giovanni MACIOCIA; 1994; Ed: Churchill Livingstone
- Maladie & Symptômes en Médecine Chinoise, Vol.8; Philippe SIONNEAU et Lü GANG; 2005; Ed: Guy Trédaniel